

**Forum de la CPLR 2025**  
**Israël – Palestine, terre de conflits, terre de promesses**  
**Fiche d’animation pour le 1<sup>er</sup> temps du forum**  
**« Notre rapport personnel (subjectif) à la situation israélo-palestinienne »**

- Les participants au forum seront répartis en avance, de manière aléatoire, en **groupes de 8 personnes** environ.

- Chaque groupe sera pris en charge par un animateur / une animatrice. Il est souhaitable que les participants puissent s’installer dans une configuration « cercle de chaises ».

- **Objectifs** :

L’objectif principal est de :

➤ permettre à chaque participant de s’exprimer librement sur son rapport personnel à la situation israélo-palestinienne : comment cette situation le rencontre personnellement, comment elle le touche en raison de son histoire, de ses rencontres, de ses convictions, de sa perception de la réalité en Israël et Palestine ?

➤ de permettre aux participants d’être à l’écoute les uns des autres, sans exprimer de jugement.

Un objectif secondaire est de permettre aux participants de ce groupe d’entrer en relation les uns avec les autres, en apprenant à se connaître un peu, et à favoriser ainsi, pour le reste du forum, un esprit d’échange respectueux.

- **Déroulement** :

1. a) L’animateur/l’animatrice **accueille** le groupe de participants.
2. b) Explicitation de la démarche par l’animateur/animatrice :

« Bienvenue à chacun. Le groupe de préparation du forum propose de commencer notre rencontre par une démarche particulière **de partage et d’écoute**. Si jamais vous ne souhaitez pas la vivre vous aurez bien sûr la possibilité de prendre congé de notre petit groupe. C’est votre entière liberté.

Le groupe de préparation est parti du constat suivant :

La situation israélo-palestinienne a la singularité de constituer **une réalité conflictuelle** qui pour beaucoup **nous rencontre personnellement**, qui bien souvent nous touche et même déclenche des émotions fortes ou difficiles : en effet, elle peut entrer en résonance avec notre histoire personnelle, nos rencontres, notre éducation, nos expériences de vie, nos convictions, nos croyances, nos représentations ou préjugés.

Nous sommes rarement neutres ou indifférents vis-à-vis de la situation israélo- palestinienne, et **le conflit peut finalement faire partie de nous** au point de déclencher des passions – nous le constatons aussi dans la société française et le débat public. Il y a une dimension symbolique au sens fort du terme qui convoque de l’affect et qui touche à des convictions fortes au niveau des valeurs, du politique, du religieux, c’est-à-dire des dimensions sur lesquelles nous sommes le moins prêts à négocier et qui résulte en des positionnements souvent tranchés.

Ce que nous vous proposons durant ce premier temps c’est simplement de nous mettre à l’écoute les uns des autres : **chacun, à tour de rôle, va pouvoir s’exprimer quelques minutes,**

**sans jugement, sans interruption, sans débat, à partir d'une question qui vous sera posée.** Il ne s'agit pas de tout dire mais de choisir ce que vous souhaitez partager au groupe, une parole personnelle à exprimer en « Je », qui ne sera pas commentée mais accueillie avec respect.

En tant qu'animateur/animatrice je suis le garant de ce cadre et de cette démarche, sachant que la règle la plus importante est simplement **d'écouter la personne qui parle et de ne pas réagir, de ne pas entrer en débat, mais de recevoir ce qui est partagé**, même si l'on a un avis différent.

C'est un exercice de confiance et de non-jugement, et ce qui se partage ici reste dans le cadre de ce groupe. La parole qui m'est partagée n'a pas à être colportée ailleurs, cela doit rester la liberté de la personne qui s'exprime en son nom.

Suite à la question énoncée, vous aurez un temps de réflexion pour savoir ce que vous souhaitez partager ; ce temps doit être silencieux pour permettre à chacun ce moment d'introspection.

La question posée est la suivante :

**« Comment la situation israélo-palestinienne vous a rencontrés dans votre vie et comment cette situation continue de vous interpeller ?**

Si quelqu'un ne souhaite pas participer, il peut quitter librement notre groupe maintenant.

- L'animateur/l'animatrice laisse un temps de réflexion aux participants, il/elle veille au silence de ce moment, que les personnes puissent vraiment réfléchir à ce qu'elles souhaitent partager sans être dérangées.

- Après un temps, il/elle vérifie que chacun est prêt.

- L'animatrice/animateur donne la parole à chaque participant à tour de rôle en demandant qui souhaite commencer : il demande à chacun de se présenter rapidement (nom/prénom/activité/d'où il ou elle vient...) puis lui laisse la parole et veille à ce qu'elle ne soit pas interrompue.

- L'animateur/animatrice veille au temps et à un équilibre dans la prise de parole, pour que chacun puisse suffisamment s'exprimer.

- L'animateur/animatrice doit être prêt à accueillir et éventuellement gérer des émotions. Il/elle peut prendre la parole non pour commenter mais pour soutenir la personne ou lui demande de préciser sa pensée.

- L'animateur/animatrice s'exprime à la fin en partageant ce qu'il/elle souhaite vis-à-vis de la question posée, comme les autres participants.

- Une fois le tour de parole réalisé, il/elle remercie chacun pour sa participation et sa confiance.

- L'animatrice/animateur signale qu'il y a un « mur de parole » qui sera présent tout au long du forum où chacun est invité à s'exprimer régulièrement en partageant un mot, en écrivant une réflexion, une prière ou même en dessinant.

- S'il reste du temps, l'animatrice/animateur invite les participants à partager quelque chose tout de suite sur le « mur de parole » ou s'il reste vraiment du temps il/elle peut signifier que ce temps d'animation est terminé et que les personnes peuvent maintenant échanger en dialoguant librement, en faisant davantage connaissance, en débattant, etc.